

Tarapaqueños celebraron en distintas localidades un nuevo Machaq Mara

En Colchane recibieron el solsticio de invierno en paralelo las comunidades de Cariquima e Isluga.

José Portales Durán
 cronica@estrellaiquique.cl

La madrugada de ayer, cientos de tarapaqueños se congregaron en diversas comunas de la región para dar la bienvenida al Machaq Mara o Año Nuevo Aymara.

En ceremonias llenas de significados, diversas comunidades originarias esperaron el amanecer para recibir el retorno del sol e iniciar el año 5.533 del calendario andino, simbolizando el renacer de la vida y el principio del 'buen vivir'.

En Alto Hospicio, cerca de 500 personas participaron del Willka Kuti en el cerro Huantajaya. En ese punto, el administrador municipal, Osvaldo Zenteno, destacó la importancia de esta fecha ancestral como eje de convivencia.

Pozo Almonte, también se unió a la festividad con un pasacalle que reunió a casi 300 pozualmontinos, que culminaron en la Plaza de Armas. Allí, bandas como IntiAymara y Renova-

ción Andina deleitaron a los asistentes, quienes además disfrutaron y compartieron en torno de la calidez de unas kalapurkas, sopaipillas y el chocolate caliente.

Posterior a esa demostración de respeto por las tradiciones ancestrales, la festividad de la comunidad continuó con una vigilia en la sede Las Quintas, y cerca de 200 personas ascendieron al cerro ceremonial del mismo nombre para recibir el amanecer.

En Colchane, la celebración se vivió en paralelo. En Isluga, la jornada comenzó la noche anterior con la bienvenida de los visitantes, incluyendo Carabineros, Ejército y la seremi de Educación.

En aquella ceremonia, el Gobierno Regional destacó las danzas, música andina, ofrendas a la pachamama y una ceremonia cargada de espiritualidad y simbolismo en Isluga.

El gobernador de Tarapacá, José Miguel Carvajal, acompañó al alcalde de Colchane, Teófilo Mamani, rea-



CON GRAN EMOTIVIDAD LOS TARAPAKEÑOS CELEBRARON EL AÑO NUEVO AYMARA.

firmando el compromiso del Gobierno Regional con la protección y promoción del patrimonio cultural de los pueblos ancestrales. "Este no es solo un acto simbólico, es una reafirmación de identidad, de respeto profundo por la cosmovisión andina que sigue viva y que nos conecta con la tierra y nuestros ancestros", señaló Carvajal.

En Cariquima, las actividades comenzaron a las 18

horas del día anterior y se extendieron durante toda la vigilia, finalizando al amanecer. La víspera incluyó una ronda de reflexión, con la esperanza de que en este nuevo ciclo agrícola sea próspero para todos.

El concejal, Javier Mamani, que estuvo en la celebración de la comunidad, estima

rales. "Esta actividad, que es una tradición ancestral, salió muy bonita y esperamos que año tras año tenga mayor realce y se incrementen los recursos económicos, a fin de proyectar una mejor convocatoria", afirmó Mamani.

La delegada regional subrogante, Camila Castillo, que también se sumó a la celebración, se refirió al anuncio del Presidente Gabriel Boric, sobre el envío de

5.533

años, del Año Nuevo Andino se celebró ayer en las diversas comunas de la región.

una reforma constitucional para reconocer a los pueblos originarios. "Se ha presentado un proyecto de ley que busca reconocer constitucionalmente su existencia. Este es un acto de reconocimiento y reparación con ellos, con el que se reconocerá en rango constitucional sus derechos individuales y colectivos, así como también se establecerá el principio de interculturalidad, que nos permita construir un Chile en base a la convivencia compartida, valorando y reconociendo su diversidad cultural".

Agregó además que en el norte esto tiene un gran significado "Somos una zona con alta presencia indígena, por lo tanto hacemos el llamado a los parlamentarios para habilitar esta discusión pública y lograr los consensos necesarios que nos permitan cumplir con todas las comunidades de Chile", afirmó Castillo. ☉